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技术、装备、工程经验和服务水 

平是保证分拣项目成功建设和顺 

利投产使用的重要 因素。能力全 

面的企业，可以为客户提供好的 

设备以及简捷高效、柔性好的方 

案，并能将技术、方案、设备进 

行有机统筹和融合，使客户有更 

多的选择。 

此外，由于分拣设备是大型 

自动化系统 ，一支有工程实施经 

验的安装调试队伍负责现场的安 

装工作和投入运行后的维护工作 

也相当重要。许多客户由于没有 

考虑到整个过程，造成项目没有 

达 到预期 的建 设效 果，留 下遗 

憾。 

贵阳普天在以客户为中心的 

思想指导下，全面规划了企业的 

发展 ，正在改善和提升企业的综 

合能力，加快企业的转型，开发 

适应更多行业需求的技术方案和 

产品。我相信贵阳普天通过既定 

规划的实施 ，在不久的将来，将 

成为我 国物流技术装备行业中一 

支重要 的力量。为我国物流的发 

展作出更多的贡献。园圈  

访日本株式会社冈村制作所中国地区总监张国民 

日本株式会社冈村制作所(以 

下简称 “冈村”)成立于 1945年， 

是一家以先进技术为主导的生产 

性集团公司，下设物流部等五大 

事业部。冈村以其在飞机、汽车 

制造领域积累的生产技术为基础， 

不断开发出应用于物流系统的各 

种设备，供应日本国内及海外市 

场的需求。在提供各种物流设备 

的同时，冈村还为客户提供从现 

状调查分析、系统设计、设备制 

造，到施工、调试、售后服务的 

整体解决方案。 

在日本，冈村参与建设了众 

多物流 中心项目。1998年，冈村 

正式进入中国市场，设立了上海 

办事处。到目前为止，已经承建 

了医药、超市、烟草等领域的十 

多个大型项 目。经历了中国物流 

市场的起步、发展，冈村逐渐确 

定了其在 中国市场的自动分拣系 

统解决方案供应商角色。 

张国民，日本株式会社冈村 

制作所 中国地 区总监 ，2000年 

冈村在中国市场开展业务以来 ， 

带领公司在全国各地先后承建 

了西 安利君 制药股份 有限公司 

物流中心、上海联华配送中心、 

哈药集团三精制药有限公司物 

流 中心、广州 白云机场 货运 中 

心等项 目。 
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记者：请您介绍一下冈村 

对物流配送中心分拣系统的认 

识。 

张国民：分拣系统在物流配 

送 中心必不可少，是物流配送中 

心的核心。几乎所有的物流配送 

中心都存在分拣的要求，因此我 

们首先应该关注的是分拣这个流 

程、这道工序 ，而不是分拣设备 

本 身。因为即使没 有这些设备， 

利用人工也能够实现分拣 ，只是 

在效率、信息管理等方面会有不 

同。 

就分拣设备本身的特性而言， 

分拣系统有机械化分拣和人工分 

拣 两种。机械化分拣主要通过一 

些自动化分拣设备完成，速度从 

1000～2000件 ／小时到上万件 ／小 

时，价格从也从几十万到上千万 
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不等。一般来说，速度在6000件 

／小时以上的就应该算是高速分拣 

机，主要适用于一些直接面对终 

端消费者的行业，如超市、邮政、 

快递等。而速度低一些的可以用 

在医药物流中心等，因为它的服 

务对象是药店。也有相当一部分 

企业使用人工分拣，包括最传统 

的单据分拣、借助电子标签等辅 

助设备分拣等。总之，分拣方式 

的具体选择主要是根据企业的需 

求情况以及对设备的认知度。 

记者：观察冈村以往参与 

的物流项 目我们发现，冈村的 

客户主要集中在医药和零售行 

业，他们的分拣 系统解决方案 

各有怎样的特点?这些特点是 

什么因素决定的? 

张国民：不 同行业对分拣系 

统解决方案的需求侧重点不同。 

医药流通行业的物流配送中心首 

先关注的是准确度，其次是效率； 

而超市的物流配送 中,ON正好相 

反。从行业特点的角度分析 ，我 

认为医药流通行业比超市更需要 

自动分拣系统。因为医药本身的 

附加值高，并对配送的精确度控 

制有严格要求，所 以机械化分拣 

系统不仅要实现快速分拣，更要 

保证准确率。 

在医药流通行业 ，国内近几 

年进行的医药流通体 制改革、药 

价调整以及 GSP认证等，都在一 

定程度上对降低流通成本、提高 

配送效率及准确化等方面提出了 

更高的要求。随着这一大环境的 

变化，医药流通行业对 自动分拣 

机的需求有了明显增加。目前在 

冈村导入的几家医药流通企业分 

www．~ it56．com 

Technology&EnterPrise Update叠■田  

拣系统项 目中，都在使用自动分 

拣机。当然，不同企业处于成本 

等各方面因素的考虑，对分拣机 

的速度选择会有所不同，但精确 

度都是差不多的。 

就冈村在零售业的实践经验 

来看，客户都愿意选择速度高的 

分拣设备，但考虑到成本，在向 

他 们提供分拣系统解决方案时， 

我们通常会基于其发展规模提出 

一 些建议。比如上海联 华配送 中 

心，他们的物流配送中心每天要 

向上千家门店发货，配送量上万 

件，所 以我们建议其使用的是速 

度为6000箱／小时的高速分拣机。 

但不是所有的零售业客户都是同 

样 的要 求，1000-2000箱 ／小 时 

的分拣速度对于多数企业来说已 

经足够了。 
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记者：结合上海联华配送 I 

中心的案例，请您谈谈冈村在 } 

为零售行业客户设计分拣系统 l 

解决方案时主要考虑的因素有 I 

哪些? l 

张国民：在上海联华配送中 

心 的案例 中，成功 导入 自动分 

其 80％要用播种式分拣，也就是 

6．4万箱，按 照 6000箱 ／小 时的 

分拣速度，也要 10小时。如果用 

人工，花费的时间是不能想象的。 

在使用自动分拣前 ，他们的分拣 

环节完全由人工进行，日处理约 

300～400家 门店的配送，分 2次 

发货。现在，在这套系统的帮助 

下。这个配送中心每天配货一次， 

并能完成 1000家门店的配送，这 

是提高效率的最好证明。 

如此高效的自动化分拣并不 

是所有零售流通行业都需要，联 

华超市在上海的分布 比较集 中， 

要求有更为高效地配送进行支持。 

对于那些 门店数量有限的连锁超 

市，其配送 中心则完全可 以采用 

人工分拣。 

现在的客户在选择分拣系统 

时已经比较实际、理性，他们首 

先会问，根据自己的能力，用什 

么设备、什么系统会比较好。分 

拣设备速度的快慢直接决定其价 

格，而分拣速度又来自客户对分 

拣能力的需求情况。在为客户设 

计分拣系统解决方案时，我们首 

先要帮客户进行数据统计和分析， 
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自动分拣 系统的成本 问题也 

是客户关心 的重点，现在 的配送 

中心都讲费率——配送费用在配 

送额中所占的百分比。举个例子， 

有 1亿价值的货品需要配送，其 

中人工、车辆、设备的配送费用 

是 100万，那么其 费率就是 1％。 

几乎所有的公司都无一 

例外希望降低这个百分 

比，所 以在选择分拣设 

备时，客户要考虑能力、 

速度、投资额度等问题。 

l；L~n导入一套 200万的分 

拣设备，假定在 4年内分 

摊这一成本，则每年需 

要分摊 50万。而如果导 

入的是一套 2000万的分 

拣设备，4年中每年则要 

是分拣。所以，要评判一个配送 

中心分拣 系统运作的好坏 ，指标 

就是结果，即满足客户要求、降 

低成本。其次，是否能满足一段 

时间内的业务发展，也就是规划 

性。比如根据客户的业务发展需 

要，该分拣系统几年后还能满足 

优势，人工可以操作的没必要用 

机械代替。所以，目前中国真正 

导入自动分拣设备的商业零售业 

配送中心可能只有 1％～2％，特别 

是像上海联华这样高速的。 

同时，在自动分拣理念进入 

中国市场的过程 中，存在一些思 

分摊 500万，这个费率就很高了。 

此外，客户分拣量的多少 

也是设计分拣系统要考虑的点。 

还 以上 海 联 华配 送 中心 为例 ， 

冈村基于对其分拣量的判断而 

设计 的这 套分拣 系统 ，按 照其 

投入和实际运作中取得的成效， 

2年内就收回了投资成本。同 

时 ，配送 中心 的员工也从 原来 

的 600多名，减 少 到现 在 的 

300多名。 
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记者：您认为，评判一个 1 

分拣系统解决方案的成功与否 l 

有哪些指标? l 

张国民：根据冈村长期以来 

在物流行业积 累的经验，我大致 

将这一指标归为三点：首先我们 

要搞清楚，物流配送中心的分拣 

环节是在客户要货时尽快让东西 

“出得去”。“出”是关键——直接 

影响到服务质量，而出的前一步 

客户的使用。另外，还要考虑是 

否能实现整体的成本——费率逐 

渐下降。 
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记者：冈村在中国市场已 I 

经发展了近十年，您认为这一 I 

市场存在的机遇和挑战是什 l 

么? f 

张国民：在过去几年中，不 

仅是我们，大福、村田、德马泰 

克、Swisslog等世界知名自动分 

拣设备及解决方案供应商也相继 

进入中国市场。因为大家都认定， 

随着中国物流业的发展 ，自动分 

拣设备的需求量增加将成为必然 

趋势，但具体什么时候会达到高 

峰很难说。 

成本投入、就业等各种因素 

阻挠了自动分拣技术的发展，不 

少物流配送中心的分拣环节仍使 

用原始的人工操作。这些公司的 

高层认为，中国有劳动力资源的 

路上的误区。“配送中心 

可以没有自动仓库，但不 

可以没有分拣系统”，这 

是一个在日本早已得到广 

泛认可的提法。而在前几 

年，不少企业为了吸引参 

观，上来就导入那些看起 

来很漂亮的自动仓库。 

从 设备制造 方面 来 

看，目前国内虽然可以生 

产 出速度 在 4000件 ／小 

时以上的分拣机，但质量并不是 

太好。所以，高速分拣机是国外 

设备供应商的一个优势。但这种 

优势具有阶段性。现阶段，国内 

对分拣机 的使用远不及堆垛机普 

遍，这个演变过程和日本是相似 

的。日本的物流 中心在推广机械 

化操作之初，对堆垛机的需求量 

很大，随后才是对分拣机需求的 

逐渐增加。这是必经的发展过程 ， 

就像现在国内自动化仓库的普及 

一 样，主要是因为实现了堆垛机 

的国产化。 

这种市场环境要求国外设备 

商必须在设备之外树立其他的竞 

争优势，l；L~n一系列成功的项 目 

实施经验等。 
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记者：就自动分拣技术在 i 

中国市场的使用现状，冈村下 I 
一 步有什么发展计划? l 

张国民：经过在 中国近 9年 
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的发展，我们发现市场环境发生 

了很大变化。一方面，很多行业 

的利润都越来越薄，作为高端设 

备供应商，单纯依靠卖产品很难 

开拓更大的市场。另一方面，中 

国国内目前已经可以制造除高速 

分拣机 以外的各种分拣机、输送 

机、升降机、堆垛机。在这种情 

况下，冈村一直以来坚持的用设 

备开拓市场的策略也开始暴露出 

问题。一些客户找到我们买设备， 
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并希望我们提供相应的系统解决 

方案，结果因为价格太高，客户 

拿着我们的提案找到国内的供应 

商去做。 

结合 中国市场的特点，冈村 

正在转变发展策略，把定位由原 

先的设备供应商转为系统集成商。 

根据客户的承受能力和配送中心 

对分拣设备的需要程度，为其提 

供一套包括规划、设备等在内的 

最实用的提案，而非一套完整的 

分拣设备，冈村负责对整个系统 

进行监管。在这方面，冈村具备 

很强的优势。我们在 中国已经形 

成了足够强的现地对应能力，能 

对客户提出的各种问题进行快速 

反馈，而无需到国外总部求援。 

在设备方面，我估计今后几 

年中国市场对速度要求不高的中 

低端分拣机的需求量会有所增加， 

但冈村在设备制造方面的策略不 

会改变，只作高端。圈蕊  

访上海源流科技有限公司副总经理华为 

上海源流科技有限公司 (以 

下简称 “源流科技”)，国宝集团 

下 属子 公 司，成 立于 2000年 7 

月。作为电子标签拣选系统整体 

解决方案的专业供应商，源流科 

技主要服务于商业零售业和制造 

业，包括超市便利行业、烟草行 

业、医药连锁行业、图书音像行 

业、制造业分拨物流、生产线上 

配料等，提供电子标签拣货系统、 

电子标签分拣系统的整体解决方 

案，包括方案设计、工程实施、 

软件导入、使用培训、售后服务。 

对电子标签应用市场的发展， 

源流科技有一套独特的见解。同 

时，作为日本积水树脂凯普艾系 

统株式会社的授权代理商，源流 

科技电子标签拣选系统有了可靠 

的硬件保障。 

www．edit56．corn 

华为，上海源流科技有限公 

司副总经理，曾参与过上海医药 

物流配送中心 、光 明乳业集团上 

海领鲜物流有限公司的电子标签 

解决方案设计和实施。 
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记者：作为富有多年经验 } 

的代理商与系统集成商，首先 l 

请您介绍一下现阶段电子标签 l 

的技术发展情况。 l 

华为：目前，高端电子标签 

产品主要是日本和欧洲品牌。欧 

洲品牌把电子标签定位为一种纯 

粹的辅助产品，目前在市场占有 

量上不如日本。台湾的电子标签 

产品主要是跟随 “日系”的发展， 

但从外观设计和产品质量方面还 

有待完善。国内产品价格较便宜， 

但随着国外电子标签生产企业把 

工厂迁到中国，价格差距正在缩 

小。 

就设备本身而言，按钮是决 

定电子标签质量的关键因素之一， 

理想状态下，日本产品的按键次 

数为 300万次，国产电子标签现 

阶段都达不到。另外，在数据信 

号传输技术方面，国产 电子标签 

也存在明显的差距。 

个性化、专业化是电子标签 

产品的发展趋势，用户在使用过 
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